



CORREO CONCERTADO

# El Castellano

CORREO CONCERTADO

CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción y venta.

Toledo: D. Elías Galán, Comercio, 62

Anuncios económicos.

Se publica martes y sábados.

Redacción y Administración: Lechuga, 13.—Teléfono 12

Precio de suscripción.

Un año..... 5,00 pesetas  
Número suelto..... 0,10

Pago adelantado

## Bienaventurados los mansos.....

Hablo de los políticos mansos de corazón, de carácter dulce, de natural resignado, que no quieren romper lanzas con nadie y menos con los presidentes del Consejo, que no son obstáculo ni dificultad para nada, porque se avienen á todo; y los llamo bienaventurados en sentido político, porque estos hombres adaptables, fáciles y acomodaticios, son, al cabo, los que en todos los gabinetes y con todos los jefes poseen durante mayor tiempo las carteras.

Ahí tienen los lectores al Sr. Rodríguez, Ministro de Hacienda.

Este Sr. Rodríguez parece así de buenas á primeras con su mirar receloso, con su entrecejo un poco duro, con su semblante siempre grave, un hombre erizado de espinas. Quien le juzga por las apariencias cree que sólo se le puede tratar desde lejos y con precauciones, y que es duro de espina y no se da á partido fácilmente. Conste ¡oh lector! que es todo lo contrario. Si externamente es un cardo que pincha, por dentro es más suave que un pétalo de rosa y aunque se le estime quebradizo como una lámina de talco, es blando como la cera, y dúctil y maleable como el oro.

Vedlo inalterable, tranquilo, sin levantar apenas la voz en la poltrona de Hacienda. Su jefe y amigo ha tratado de substituirle. El cargo que él ocupa lo ha ofrecido por lo menos á Navarro Reverter y á D. Amós Salvador. Es que creía y sigue creyendo que Rodríguez vale mucho, que Rodríguez es muy listo, que Rodríguez es acaso un pozo de ciencia, pero que no sirve con todos esos perendengues para confeccionar un medio presupuesto.....

Pues nuestro Sr. Rodríguez no ha perdido el sueño, ni el humor, ni la tranquilidad; advertido de la manobra, la ha contemplado impassiblemente; para las murmuraciones ha tenido un gesto de desprecio y para los que lo han supuesto en actitud de resignación indelicada una muestra de desdén. Otros habrían echado el carro por el pedregal y cantándole las verdades del barquero al Sr. Canalejas. D. Tirso tiene otra manera de matar pulgas; las mata callando, con paciencia heroica, con aguante de buzo, perdonando generosamente las flaquezas y el agravio que con su conducta le infiere el prójimo presidencial.

Y de esta suerte capea los temporales y desafía las más duras borrascas. Hay quien supone que para los Ministros el gran problema estriba en saber caer. Rodríguez cree que es incomparablemente más meritorio saber quedarse. Y ese problema lo ha resuelto no dando importancia á lo que el Presidente haga, no concediendo valor á lo que la opinión diga. Entre el gallo arrogante y el buey paciente está por el segundo. Es un político manso de corazón porque la experiencia le enseña que para los que se revisten de mansedumbre son las ministeriales poltronas....

Miguel Peñafior.

## DE RE SOCIALE

VIII

Estan elocuente y lo considero tan á mi favor la doctrina de Balmes á que hice referencia en mi artículo anterior, que aun á riesgo de alargar hasta la pesadez estos artículos, quiero copiar alguno de los párrafos de

uno de sus escritos en la revista *La Civilización*. (1)

«Prescindiendo, dice el filósofo inmortal, de la esclavitud y de la diferencia de castas, que ya por sí solas condenaban á una gran parte de la humanidad á las mayores miserias y padecimientos, y concretándonos tan sólo á la clasificación de pobres y ricos, vemos que las ventajas de la sociedad eran para pocos y que de aquí dimanaba la eterna lucha entre los que trabajaban y los que gozaban.....»

«Epocas desastrosas en que la maldita sed de oro, se había apoderado de todos los corazones gozándose y concentrando en manos de pocos toda la riqueza, acrecentaba lastimosamente el número de los pobres, hasta el extremo de que en una ciudad de un millón doscientas mil almas, cual se calculaba Roma en los últimos tiempos de la República, era tan grande el número de esclavos y de los proletarios, que apenas se contaban dos mil personas que poseyesen algo.....»

Me veo perplejo en la elección de párrafos. Lo mejor sería reproducir todo el artículo, y aunque fuese en forma de folletín, agradecería al señor Director de EL CASTELLANO que lo hiciera.

Hablando del feudalismo, que, como he dicho, surgía de nuevo con el retorno al campo de los señores, dice: «Transmitidos por herencia los feudos y concentrados, por consiguiente, en pocas familias, todos los honores, todas las riquezas, todo el poder, la clase más numerosa, no sólo debía estar en la pobreza, sino que estaba condenada á permanecer en ella, como cercada por un muro de bronce, como aprisionada con una cadena de hierro....»

Lo mismo exactamente que lo que ocurriría hoy, es más, lo poco adelantado en pro del bien común en varios siglos, es fácil que se destruyera en pocos años. Hoy, aunque no tanto como fuera de desear, está la propiedad más repartida que entonces. Mas, ¿qué ocurriría á los pequeños propietarios en competencia con los grandes terratenientes, que dispondrían para cultivar sus tierras de los últimos adelantos en maquinarias y procedimientos? Pues que sería una competencia ruinosa y hoy uno, mañana otro, requeridos de mil formas por el opulento y viéndose vencido, irían vendiendo sus parcelas al señor feudal, que por otra parte las pagaría bien quedándose éste al fin dueño de todo el territorio y amo de todos sus habitantes.

Hablando del brillo y poderío de Inglaterra, á quien pone por ejemplo para probar que no está la felicidad y bienestar de la sociedad en tener mucho, dice: «¿Qué significa la civilización cuando el mayor número carece de pan? ¿Dónde está la perfección de una sociedad cuya mayor parte es víctima de la desnudez y del hambre?»

«...A los infelices jornaleros, á las mujeres, á los niños, que amontonados en los establecimientos fabriles vegetan en la estupidez y en la miseria, dando maquinalmente el movimiento al manubrio de otra máquina, ¿qué les importa ni la perfección de las manufacturas, ni las máquinas, ni la magnificencia de las fábricas, ni la opulencia, ni el lujo de sus dueños?...»

Y digo yo, ¿qué ganarían en bien estar la clase agrícola que hoy cultiva nuestros campos con el rendi-

miento enorme de estos campos para uno solo?

No, no está la solución del problema agrícola en acabar con el *ausentismo*, á no ser que se considere resuelto ese problema con aumentar la producción; consideración ó punto de mira bien mezquino. En este problema entran otros factores más dignos de atención, cual es el bienestar de la sociedad. No son los hombres para la producción, sino la producción para los hombres.

Y es lo dado que en mi teoría se sacrificara al bienestar de los agricultores algo de rendimiento; mas creo que esto sería muchísimo mayor con el reparto de la producción entre muchos que con la explotación de unos pocos.

En el artículo anterior vimos que esta explotación de unos pocos, lejos de contribuir al bien común, y por lo tanto, á detener el *ausentismo* de los que hoy huyen del campo, aumentaría el mal. No se deduce de aquí que crea yo incompatible la convivencia de señores y proletarios; mas para esto, para que sea posible y beneficiosa esa convivencia, era necesario que los grandes propietarios, al decidirse á venir al campo, lo hicieran con el fin de ilustrar á sus colonos, no á echarlos fuera; es decir, aquellos pusieran tierra y dirección, éstos el trabajo, y el producto para los dos, según justicia.

Y aun así, esto tiene sus inconvenientes, si no se hace de cierta forma. Ya lo veremos otro día.

Federico G. Plaza.

## EMPLEADOS DE LOS FERROCARRILES DEL NORTE

Esta Compañía ha abierto un concurso de aspirantes para proveer, mediante examen, 60 plazas de empleados sencillos de sus oficinas de Madrid y de otros puntos de la red. En las oficinas de la Dirección se entregará gratuitamente á las personas que lo pidan el impreso donde constan las condiciones y programa del concurso.

Las solicitudes para tomar parte en él se admitirán hasta el 1.º de Mayo de 1912.

## Actualidad social.

### La prórroga para el Censo de Asociaciones.

En la *Gaceta* del 6 de Diciembre ha aparecido una Real orden prorrogando hasta fin de año el plazo para inscribirse las Asociaciones en el censo que de ellas está haciendo el Gobierno.

Hay muchas Asociaciones católicas que por desidia ó por ignorar el procedimiento han dejado pasar el primer plazo; que no dejen pasar el de esta prórroga. Tienen tiempo suficiente para inscribirse y recuerden las consecuencias lamentables que su indolencia podrá acarrear, no sólo á ellas, sino también á las demás Asociaciones católicas.

No pudiendo contestar por carta las consultas que sobre este punto concreto me han hecho, las contesto aquí, rogando á los interesados que guarden estos artículos para evitar el repetir las mismas consultas.

Las Asociaciones que hayan hecho la inscripción deben ocuparse de que la hagan á tiempo las de los pueblos próximos.

Si ahora tuviéramos ya una Federación Nacional de Asociaciones agrarias, ni una sola dejaría de cumplir este deber.

Hé aquí algunas consultas y en días sucesivos contestaré otras.

1.ª ¿A quién hay que pedir las «tarjetas» donde las Asociaciones han de escribir los datos que para su inscripción les pide el Real decreto sobre el Censo?

Contestación.—Al delegado de Estadística de su región respectiva, cuyos domicilios ha publicado ya este periódico.

2.ª Hay tarjetas blancas y azules; ¿cuál hemos de pedir nosotros?

Contestación.—Si es asociación profesional, agrícola, patronal ó obrera, deben pedir la blanca (Sindicatos ó Sociedades agrícolas, Sociedad ó Sindicato de patronos, Sindicato ó Sociedad de obreros, etc.)

Si la Sociedad es Cooperativa, Montepíos, Mutualidad, Caja de ahorros, etc., deben pedir la azul.

Basta escribirle un oficio firmado por el presidente de la Asociación, en papel común. Es conveniente que el oficio lleve el sello de la Asociación, si lo tiene.

3.ª Esta Caja rural ha hecho su inscripción en tarjeta blanca, porque está acogida á la ley de Sindicatos, porque para la ley es Sindicato, porque hace lo mismo que los Sindicatos y porque es Asociación profesional, de sólo labradores. Sin embargo, el delegado del Instituto nos exige que la volvamos á hacer en tarjeta azul, porque para él es Cooperativa. ¿Qué hacemos?

Contestación.—Tienen ustedes razón; á mi juicio debe hacerse en tarjeta blanca: las razones que ustedes dan no tienen contestación. Pero no les importe nada hacer inscripción en tarjeta azul, porque ya habrá en el Instituto quienes hagan presentes esas razones, si merece la pena.

Hay que reconocer además que el delegado de Estadística tiene un punto de vista razonable. Tiene orden de hacer de las cooperativas una estadística distinta de la de las Asociaciones profesionales, y es indudable que la Caja rural es Cooperativa de crédito.

Lo que hay es que muchas sociedades son las dos cosas, y de aquí el conflicto. Pero creo que no deben darle importancia y que no hay peligro en allanarse á las exigencias del delegado.

4.ª Este Sindicato tiene una mutualidad contra los riesgos de la enfermedad del ganado y una Cooperativa de consumo. ¿Necesitaremos una tarjeta ó tres?

Contestación.—Ya he contestado esta consulta y la contestación es esta: Si la Mutualidad y la Cooperativa tienen Junta y Reglamento aparte, distintos de los del Sindicato, no constituyen una asociación, sino tres, y tienen derecho, á mi juicio, á tres inscripciones en tres tarjetas: blanca para el Sindicato, azul para las otras dos. Si la Mutualidad y la Cooperativa no son Asociaciones autónomas, sino servicios del Sindicato y están regidos por artículos del mismo Reglamento y por la misma Junta, entonces constituyen una sola Asociación y sólo tienen derecho á una inscripción en tarjeta blanca.

5.ª Cada uno de los Sindicatos de esta provincia ha tenido que pagar siete pesetas por pólizas de su documentación ¿no hemos hecho un poco «el primo»?

Contestación.—Un poco, no, un mucho. Toda esa complicación de documentos de que usted me habla es un primer, pero un primer completamente innecesario. El procedimiento es de una mayor simplicidad.

En papel ordinario pide el Presidente al delegado las tarjetas que necesita. En papel ordinario la devuelve con otro oficio las tarjetas ya llenas y los Reglamentos.

No se necesita más y para eso no se necesita ni una póliza.

Los Sindicatos agrícolas que no hayan recibido del Ministro de Hacienda la Real orden de aprobación, no la podrán poner, naturalmente, en el reglamento que presenten, pero si algún delegado se negare á admitir la inscripción por eso, no hay más que recordarle estas dos cosas:

a) Según el art. 8.º del reglamento de la ley de Sindicatos Agrícolas, á los tres meses de incoar su expediente, ya tienen derecho á ser inscritos «en el Registro especial» que debe haber en cada Gobierno civil.

b) No tiene el Sindicato obligación de presentar certificación de que ya está incluido en el Registro de su Gobierno civil, porque según el artículo 5.º, del Real decreto porque se regula la inscripción de las Asociaciones (fecha 13 de Junio de 1911), «la sección tercera del Instituto y su Delegación de Estadística» harán esa comprobación cuando hayan de verificarse las elecciones de vocales. Y entonces excluirán á los Sindicatos que no hayan recibido de Hacienda la Real orden de aprobación ó que no aparezcan en los Registros de los Gobiernos civiles.

Lo que si es medida de prudencia para los Sindicatos es solicitar, exigir que se les incluya en el Registro de su Gobierno civil tan pronto como hayan transcurrido los tres meses reglamentarios y aun pedir una certificación que lo atestigüe, no para los efectos de la inscripción ahora, sino para los efectos de las elecciones después.

Severino Aznar.

## Crónica de Londres.

### La conferencia franco-española. ¿Dónde está Maese Pedro?

A la vista del mundo vulgar, del público ignorante, España y Francia están á estas fechas en una discusión formidable, de la cual resultará un embrollo más, que prolongue el estado de cosas, ó la preponderancia indiscutible en Marruecos de una de las dos partes, sobre todo si es Francia quien se impone.

Si ojeamos los diarios de Londres de esta quincena (y supongo que ocurrirá lo mismo con los de Berlín), Francia y España no son las llamadas á resolver este pavoroso problema; y contra todas las apariencias, detrás están los amos que han de fallar definitivamente en este pleito, Inglaterra y Alemania. Los periódicos de Londres no se preocupan de lo que se piensa en España ni de lo que proyecta Francia, sino de lo que se susurra más allá del Rin. Qué dice Rerr van Bethmann-Hollweg, qué se pretende en Alemania, cómo neutralizar su influencia y las consecuencias de su reciente tratado con Francia; hé ahí la preocupación de los grandes periódicos ingleses, de aquellos, sobre todo, que son como una prolongación del Ministerio de Colonias. Es realmente estupendo. Apenas mencionan una sola vez á Francia, y si la nombran, es con aire de protección y cariño, como si la vieran presa entre las garras del águila germana.

Pero los hechos son hechos, y el que los deja correr sin sacarles partido, se expone á perder un terreno que no le será posible recobrar. Eso

(1) En la revista *La Paz Social* del mes de Abril de 1910, pueden leerlo íntegro.

le ha pasado a Inglaterra. Consintió y hasta miraba con placer las conferencias franco-alemanas que vivieron después del *affaire* Agadir, esperando que de ellas surgiera una ruptura, que ella se encargaría de hacer perjudicial para Alemania sin grave riesgo propio; pero vino la avenencia con ventajas crecidas para los germanos, e Inglaterra se quedó en una situación de inferioridad evidente.

¿Qué hacer en tal apuro?  
Pues aprovecharse del descuido de Francia.

Esta es un acceso de esa soberbia loca, que tantas veces la ha puesto en ridículo. Pactó con Alemania sin contar con España, esperando desquitarse con ésta de los quebrantos a que aquélla le sometiese. ¿Qué busca Inglaterra al meterse a terciar oficialmente entre los parlamentarios franco-españoles? En primer lugar, sostener su papel de potencia preponderante en los asuntos marroquines; en segundo lugar, hacer ver al mundo diplomático que Alemania no le ha comido la merienda en esa cacería de Gadir, que lo que Alemania acordó con o contra Francia no se puede llevar a efecto sin el *regium ewequeatur* de la Gran Bretaña.

Los intereses españoles, que antes se creían tan seguros ligados a los de Alemania, hoy están en la opuesta balanza. España cederá, no lo que Francia quiera, sino lo que Inglaterra consienta; Inglaterra mirará a que no saque gran tajada Alemania, y ya que eso no tenga remedio, a no sacar ella menor tajada que su rival. El asunto es delicadísimo, porque Francia no se puede volver atrás; está realmente entre dos fuegos. ¿Quién pagará los platos rotos? ¿Francia ó España? España es más débil y más pobre, y por ese lado a ella le tocaba pagar ante la invitación galante de la fuerza bruta; pero la intervención de Inglaterra tiene que cambiar forzosamente las fichas de este juego probablemente en contra de Francia. La reina de los mares no tiene más ni menos cariño a Francia que a España; sólo que su interés en este caso es deshacer lo que Francia concertó con el Kaiser, ó por lo menos, contrarrestarlo.

Tal es el frente del asunto de Marruecos, según nos lo refleja la prensa londinense de esta quincena. Inglaterra tiene que llevar algo, para no ser menos que Alemania; el lobo inglés, aunque más poderoso que el águila germana, no quiere luchar con ella, porque tiene más que perder; la presa la tomará al zorro francés ó al cordero (al antiguo león) español. Claro es que si el cordero ofrece parte de sus lanas al lobo, como éste no va con intención de ofrecer nada, ni el zorro parlamenta para hacerle agnaldos, sería muy posible una lucha beneficiosa para España entre el lobo y el zorro. La situación es para Francia más delicada que para nadie. Por rescatar a Agadir, que aún no era suyo, cedió muchos kilómetros a Alemania; por compensarse con España, se encuentra ahora frente a Inglaterra, que no la consentirá gallear en Marruecos. España misma, si la quisiera llevar a situación desesperada, tiene medios para arruinar a Francia y encender la guerra civil en Europa; no necesita más que ofrecer Ceuta a Inglaterra ó Menorca a Alemania. La nación que tenga algo que ofrecer, puede ser rival terrible de la que no esté dispuesta a dar. Es este segundo lado, que puede representar la cuestión, no hablan todavía por decoro *The Times*, *The Standard*, *The Morning Post*, *The Daily Mail*, *The Daily News*; pero verán ustedes qué pronto nos dirán y darán noticias curiosísimas.

L. Prado. O. P.

Londres Diciembre 1911.

**Una partida de ladrones.**

La Guardia civil detiene á tres y ocho cómplices.

Valladolid 15.—La benemérita ha descubierto en el inmediato pueblo de Nava del Rey una cuadrilla de ladrones perfectamente organizada que ha cometido durante algún tiempo muchos é importantes robos.

Ya han detenido á tres ladrones y á ocho cómplices.

Se tienen noticias de que uno de la partida ha emigrado recientemente á la Argentina.

Los ladrones detenidos se llaman Eduardo Esteban, Ramón Galán y Patricio Pino.

La benemérita que tan importante servicio ha realizado iba á las órdenes del Teniente Sr. Peranton, el cual está recibiendo muchas felicitaciones por su éxito.

El Juzgado instruye diligencias. La Guardia civil sigue trabajando para averiguar si hay más complicados.

**PRONOSTICOS DEL TIEMPO**

(PROHIBIDA LA REPRODUCCIÓN, YA SEA LITERAL Ó YA EN EXTRACTO)

Del 19 al 20, pasará por Italia la depresión del golfo de Gascuña, y el mínimo del N. y NE. de España descenderá por entre el golfo de Valencia y Baleares en dirección á Argelia. Al realizar esta evolución el mínimo referido, originará un cambio de rumbo en los vientos que rolarán al 4.º y 1.º cuadrante, y producirá lluvias y algunas nieves en la mitad oriental, especialmente en Levante, y temporal en el Mediterráneo.

El jueves 21, se apartará por Túnez, el mínimo de Argelia, mejorando en la Península el estado atmosférico general.

Del 22 al 23, se acercará á Portugal y Galicia una depresión y otra se presentará en el archipiélago inglés. Por el influjo de estos elementos se registrarán lluvias en la Península, particularmente desde el O. al Centro, con vientos del 2.º al 3.º cuadrante.

El domingo 24, habrá depresiones en el golfo de León, en las Islas Británicas y el NO. de Galicia. Tiempo variable en la Península, y lluvias en el NO., N. y NE., desde donde se extenderán un tanto hasta el Centro, con vientos de entre SO y NO.

El lunes 25, avanzará hacia la bahía de Vizcaya la depresión del NO. de Galicia y causará lluvias y algunas nieves en nuestras regiones, principalmente desde las del NO. y N. hasta las centrales, con vientos del 3.º al 4.º cuadrante.

El martes 26, se hallará en el Mediterráneo superior la depresión de la bahía de Vizcaya; y otras del Atlántico se aproximarán hacia el SO. y NO. de la Península. Por la acción de estos elementos se registrarán algunas lluvias y nieves desde el N. y NE. al Centro, y en el SO., con vientos variables.

Del 27 al 28, las citadas depresiones del Atlántico avanzarán por el S. de la Península en dirección al Mediterráneo, y por el N. de Galicia hacia el golfo de Gascuña. En su desenvolvimiento ocasionarán lluvias bastante generales y algunas nieves, con vientos de diverso rumbo. Temporal en nuestros mares.

El viernes 29, habrá depresiones en el mar del Norte y en el Mediterráneo, las cuales producirán algunas lluvias y nieves desde el Cantábrico y Centro al Mediterráneo superior, con vientos de entre SO y NO. Temporal en el Cantábrico y Mediterráneo.

El sábado 30, al apartarse por el Báltico y por Italia las depresiones mencionadas, que influirán un tanto en el Mediterráneo, se acercará al S. de Portugal otra del Atlántico que causará lluvias en el SO. de la Península con vientos del 1.º cuadrante.

El domingo 31, se correrá hacia la bahía de Cádiz y el Estrecho la nueva depresión oceánica, ocasionando lluvias y nieves en la Península, especialmente desde Andalucía al Centro y Levante, con vientos de entre NE. y SE. Temporal en el Océano y Mediterráneo.

Sfeijoon.

**La regeneración de los prados naturales.**

La mayoría de los prados de nuestro país están constituidos por una vegetación herbácea muy deficiente, predominando en su flora las malas y medianas especies forrajeras. Muchos agricultores conocen perfectamente este hecho, pero no intentan regenerar sus praderas, creyendo que para ello necesitarían roturarlas y resembrarlas con buenas semillas, procedimiento delicado, costoso y que exige demasiado trabajo. Están en un error los que piensan de este modo, pues si las especies selectas no prosperan en ciertas praderas, es por falta de alimento apropiado.

En todos los prados existen buenas, medianas y malas hierbas, preponderando aquellas que mejor se adaptan á las condiciones del suelo. Si este es pobre, se desarrollan extraordinariamente las especies menos exigentes

y de peor calidad; pero si la tierra está bien fertilizada y ofrece suficiente alimentación á las buenas plantas pratenses (leguminosas, gramíneas, etc.), éstas llegarán á predominar en la flora, ahogando con su desarrollo exuberante todas las demás hierbas. Trátase, por consiguiente, de una cuestión de fertilidad, y siendo así, de poco servirá roturar los prados y volverlos á sembrar si, al mismo tiempo, no se abonan en debida forma. En cambio, basta modificar las condiciones de nutrición de las plantas, aportando al suelo los abonos necesarios, para que el aspecto de la pradera sufra una transformación completa, disminuyendo ó desapareciendo las malas yerbas, para dejar su puesto á una excelente flora, compuesta de especies selectas por su producción y valor forrajero.

Podríamos citar muchos casos que demuestran patentemente cuanto acabamos de indicar, pero, para no extendernos demasiado, habremos de contentarnos con un solo ejemplo. En los Alpes se dispusieron, según el Dr. Felber, dos parcelas de un mismo prado, una sin abono y otra fertilizada con cloruro potásico y superfosfato Analizada, al cabo de algún tiempo, la flora de cada parcela, pudo establecerse la siguiente clasificación:

Composición de la hierba del prado. Plantas buena calidad forrajera, parcela sin abono, 45 por 100; parcela abonada, 80 por 100.

Plantas medianas, parcela sin abono, 30 por 100; parcela abonada, 14 por 100.

Plantas malas, parcela sin abono, 17 por 100; parcela abonada, 6 por 100.

Plantas venenosas (ranunculáceas), parcela sin abono, 8 por 100; parcela abonada, 1 por 100.

Observaciones análogas han hecho D. Valeriano Villanueva, en Galicia; D. Salvador Campoamor Villamil, en Asturias, y varios agricultores de la provincia de Soria, quienes consiguieron, mediante el empleo de abonos químicos, regenerar por completo la flora de sus prados, observando que la potasa influye poderosamente sobre la producción de buena hierba y favorecía por modo patente la multiplicación y desarrollo de las leguminosas.

Dicha transformación se obtiene aplicando á los prados, durante el invierno, 600 á 1.000 kilogramos de escorias Thomas y 150 á 300 de sulfato de potasa por hectárea, si la tierra es pobre de cal, y 400 á 800 de superfosfato, mezclado con 150 á 300 de cloruro potásico si el suelo es calizo.

No necesitamos añadir que, además de la mejora referida, se consiguen rendimientos de hierba mucho más elevados, á veces cuádruples, ó quintuples que en los prados sin abonar.

**Noticias y Notas.**

La manifestación de ayer en Madrid, organizada por los radicales para pedir el indulto de los condenados en Cullera, se componía de sesenta coches en fila, convenientemente distanciados, con carteles en las ventanillas.

Siempre lo mismo. El que dirige, en coche á un palacio; el que ejecuta,.... en furgón al camposanto.

Del elegantísimo hotel del Sr. Lerroux al calabozo de sus partidarios, hay un abismo de miseria é ignorancia que aterra.

En Madrid ha sido detenido un niño de nueve años, apodado *El Perro*, que había efectuado varios robos. Indudablemente que progresamos, gracias á las escuelas laicas.

El salvamento del buque *Delhi*, gracias á la telegrafía sin hilos, ha sido la nota simpática de la semana. España ha tenido la gloria de la jornada.

Edison ha renunciado al premio Nobel, por entender que el fundador le estableció para ayudar á los inventores pobres, y él á su vez ha fundado con ese objeto otro gran premio.

El día 8 se abrirán las Cortes.

El sábado próximo será el bautizo de la Infanta.

La señora de Canalejas ha donado para sanatorio su hermoso hotel de la Guindalera.

José Hienelaencina.

**MÉTODO PARA DETERMINAR LA PRESENCIA DE SILICE EN EL CEMENTO**

Tómese un gramo de cemento que debe pulverizarse con el mayor cuidado sobre un plato de porcelana, añadiendo un poco de agua con ácido acético.

Se calentará entonces la mezcla, moviéndola continuamente durante quince ó veinte minutos, hasta que el cemento haya caído al fondo y no se vea flotar partícula alguna. Acto seguido se verterá agua destilada, con tanto ácido nítrico diluido como haga falta para que la disolución pierda todo su color; el ácido nítrico es necesario para mantener al hierro y silicatos de alúmina en solución.

Calentada la mezcla por cinco minutos, deberá ser filtrada con la necesaria decantación del residuo de silice, lavándose en agua caliente para filtrar de nuevo. Si se pone algún cuidado el silicio filtrado quedará siempre libre de hierro y silicatos de alúmina.

Una vez lavada la silice, será quemada para pesarla en seguida. Debe usarse ácido nítrico en vez de hidrocórico, pues éste prolongaría el experimento, que sólo dura hora y cuarto cuando con otros métodos hacen falta tres.

**Para restaurar limas gastadas.**

Las que se embotan por un uso prolongado, pueden restaurarse de un modo muy sencillo y económico, limpiándolas primeramente con agua hirviendo y potasa, por medio de una brocha áspera.

Una vez lavadas se sumergerán en ácido nítrico, pero sólo por un instante, para frotarlas acto seguido con un paño extendido sobre un trozo de madera, quitando así todo el ácido de la superficie de la herramienta, pero dejándolo entre los dientes de la lima, para que vaya corroyendo el acero hasta cierta profundidad.

Dos horas después podrán lavarse las limas con agua y un cepillo, repitiendo la operación si no se ha obtenido buen resultado en la primera.

**Cupón Prima.**  
**Lápiz luminoso eléctrico**  
Escribe á oscuras y hace las veces de linterna de bolsillo.  
Uno de los buenos artículos de la fabricación alemana.  
**Indispensable á todo el mundo.**  
Imprescindible para médicos, policías, escritores, sacerdotes, marinos, militares, deportistas, hombres de negocios, etc.  
**Artículo original para regalo.**  
Uno, pesetas 8.—PARA LOS SUSCRIBIDORES DE EL CASTELLANO á 6 pesetas.  
Córtese y remítase el presente Cupón, acompañado de 8 pesetas en libranza, giro postal, sobre monedero ó en sellos de correo de 16 céntimos, á los señores COSTA Y C.ª, calle Alvarez, núm. 4, BARCELONA, y por correo será remitido el lápiz luminoso. Si se desea certificado, añadir 0,25 pesetas.

**DE LA PROVINCIA**

Montearagón. Descarrilamientos.—En la estación de Grifón descarriló el día 14 el tren de viajeros núm. 4, debido á la impericia del guarda-agujas.

Seguidamente se dió aviso á Talavera, de donde salió un tren de socorro.

No hubo ninguna desgracia que lamentar. —De nuevo descarriló el día 16 el mismo tren núm. 4 en la estación de Grifón, sin duda por el reblandecimiento del terreno á causa de la lluvia torrencial que durante la noche anterior estuvo cayendo; al descarrilamiento ocurrió en el mismo sitio que el día 14, donde la tierra estaba removida á consecuencia de los trabajos que allí se habían ejecutado.

No hubo tampoco este día ninguna desgracia personal.—Sageu.

**Fuente del Arzobispo.**

Náufragos en el Tago.—Sobre las ocho del día 15 del actual, y con ocasión de pasar la barca situada sobre dicho río y sitio de Espe-

jal, en el camino que conduce de Valdeverdeja, de esta provincia, á Valdejacasa y Villar del Pedroso, Cáceres, se rompió la maroma que se emplea para este servicio á más de penetrar agua por las hendiduras de dicha barca, la que se hallaba en malas condiciones, hundíendose ésta rápidamente entre la corriente y pereciendo ahogados Cándido Fraile Basherá, de cuarenta y un años de edad, casado y profesión barquero, su hijo Julio, de once años, naturales de Valdeverdeja, y Cipriano de la Llave Muñoz, natural de Guadalupe y de catorce años. Se salvaron á nado Santiago y Francisco de la Llave, padre y hermano, respectivamente. Hasta la fecha no se han visto ninguno de los cadáveres y si la barca á un kilómetro del lugar de autos, pero que, aumentando la crecida, no se la ha vuelto á ver. Los cinco se disponían á pasar á unos transeantes de Valdejacasa que les esperaban desde la noche anterior en la parte opuesta.—El Corresponsal.

**DE LA CAPITAL**

**Unión Apostólica.**

El sábado último se celebró la Junta, como teníamos anunciado, y se nombró la Comisión que ha de gestionar las autorizaciones y redactar el Reglamento para presentarlo á la aprobación de la Junta.

Los señores que componen la Comisión son: Presidente: Sr. Rector del Seminario.

Secretario: D. Ramón Garcés.

Auxiliares: D. Santiago Vitoria y D. José Santa María.

Vocales: Muy ilustres Sres. D. Jorge Borondo, Capellán Mayor de Mozárabes; D. Gregorio del Solar Melola, Canonigo Doctoral, y D. José María Campoy, Párroco de Santiago.

Hay ya inscriptos veinte Sres. Sacerdotes de la ciudad y veintidós de fuera de la misma.

**Tembor de tierra.**

Los aparatos de la estación meteorológica de esta ciudad registraron el pasado sábado un lejano é intenso temblor de tierra, que se inició á las siete, veintiséis minutos y cincuenta y nueve segundos de la noche. Su mayor intensidad fué marcada á las ocho, siete minutos y nueve segundos. Las oscilaciones pendulares duraron tres horas y media.

**Acto religioso.**

Conforme anunciábamos, ayer mañana tuvo lugar la solemne fiesta de la Anunciata que anualmente celebra el Ayuntamiento en la Iglesia de los Padres de la Compañía de Jesús. Asistieron, además del Alcalde Sr. Martos, los Concejales Sres. Medina, López (D. R.) y Bueño, el Capellán Sr. Cepeda y varios empleados.

Terminada la función, visitaron la Cárcel, sirviéndose á los reclusos comida extraordinaria, no sin antes dirigir la palabra á los allí reclusos los Sres. Martos y Cepeda, frases sentidas y elocuentes que todos escucharon con viva atención.

**Bien hecho.**

Por la Autoridad gubernativa se ha impuesto una multa de 75 pesetas á Fernando Jiménez Sánchez por haberse apoderado días pasados de dos abrigos en la Iglesia de Padres Carmelitas.

**Ayuntamiento.**

Anoche tuvo lugar la discusión y aprobación del presupuesto para 1912. Como la premura de tiempo y el espacio nos lo impiden, el próximo sábado daremos cuenta detallada de la labor hecha anoche por el Ayuntamiento y Junta de Asociados.

**Los obreros.**

Un crecidísimo número de obreros se estacionó en la mañana de ayer ante el Ayuntamiento en demanda de trabajo. Los favorecidos sólo fueron unos setenta ó sesenta y cinco. Al medio día, en mayor número si cabe, volvieron al Municipio, recibiendo el Alcalde en su despacho á una comisión de aquéllos y exponiéndoles la situación precaria del Municipio, no sin antes prometerles que en la semana próxima daría ocupación á los que en ésta no pudieron tenerla.

En pacífica manifestación se dirigieron al Gobierno civil, y concedida audiencia por el Sr. Gobernador, le expusieron las mismas aspiraciones que al Sr. Alcalde, contestando el Sr. Boucherini, con la afabilidad que le distingue, que por todos los medios estudiará la manera de proporcionarles trabajo, no obstante darles por el momento una cantidad en metálico.

**Subasta.**

El día 2 de Enero próximo tendrá lugar en los salones del Ayuntamiento la subasta de las obras de reparación que la Sociedad de Seguros Mutuos *La Toledana* ha de realizar en la casa bajada al Colegio de Infantes, número 1, por los desperfectos ocasionados en el incendio último. El tipo es el de 1.200 pesetas.

**Ya empleados.**

La noticia de Peregrinación á Jerusalén empieza á despertar gran interés, y ya han acudido algunas personas á nuestra Redacción pidiéndonos datos y manifestando deseos de ir á los Santos Lugares.

Mucho nos alegrar os.

**Defunción.**

En los Establecimientos Reunidos de Beneficencia falleció en la mañana del día 17 Sr. Francisca: Carlos y Villas, hija de la

Caridad de San Vicente de Paul. Murió tan cristianamente como había vivido, dejando gran pesar en todos los que tuvieron la dicha de tratarla.

Al enviar nuestro sentido pésame a la Superiora é Hijas de la Caridad del mencionado Establecimiento, encarecemos á nuestros lectoras una oración por el alma de la que en vida fué toda bondad.

**Ande el movimiento.**

Entre el elemento radical de esta población hay gran marejada con motivo de haber telegrafado á Madrid la Junta Directiva en nombre de la entidad pidiendo el indulto de los presos de Cutlera.

**Nueva Directiva.**

El pasado domingo se celebró la elección de algunos cargos de la Junta Directiva del Centro de Artistas é Industriales, siendo elegidos: D. Vicente Jiménez, Vicepresidente; D. Adolfo Aragonés, Interventor; D. Eleuterio Hernández y D. Angel Cantos, Vocales, y Ion Luis Fernández Lera, Secretario.

**El cólera.**

Se acerca con pasos de gigante. Por espíritu de conservación debemos prepararnos á la defensa para conseguir el éxito más completo, lo que alcanzaremos tomando el exquisito y aromático Café torrefacto de *La Estrella*, que vende Angel Barroso en su acreditado Establecimiento de Confitería y Coloniales, calle Real del Arrabal, núm. 24, teléfono 24.

**Vacaciones.**

Desde el día de hoy darán comienzo las vacaciones para los Alumnos de la Academia de Infantería, terminando éstas el día 1.º del próximo Enero.

**Grados.**

En la Universidad Pontificia se ha licenciado en Filosofía nuestro querido amigo don Vidal Díaz-Cordovés.

**Capellán Castronense.**

Con el número primero, ha sido admitido el joven Profesor de esta Universidad Pontificia D. Juan Pablo López. Ha sido una buena adquisición para el Clero Castronense la de este sabio y virtuoso Sacerdote y una honra para el Profesorado de este Seminario que de su seno haya salido el número uno en tan difíciles ejercicios.

**Profesor de Ciencias.**

Ha sido nombrado Profesor de la Escuela Normal de Avila, nuestro querido amigo don Ernesto Díaz-Maroto.

**Lotería.**

De muchas capitales de provincia se han pedido á Toledo números y participaciones, no pudiendo complacerlos por no haber ya.

**Que se respete.**

Al pie del lugar en que tuvieron las *Tablas de la Ley* y el *Candelabro de los Siete brazos* los judíos en la Sinagoga de Samuel Levi—ó *El Tránsito*—existe un célebre y raro mosaico de pequeño azulejo, bañado de verde, blanco y negro, formando interesantes dibujos. Fue construida esta preciosa alfombra al edificar la Sinagoga—siglo XIV—y es uno de los escasos ejemplares cerámicos toledanos llamados *alicatados* que es necesario conservar, así por su exquisita *labor* y *artístico dibujo*, cuanto por ser, puede decirse, *único*.

**Vendo buen piano.**

Plaza de Abdón de Paz, 1.

**SECCION RELIGIOSA**

**Cuarenta Horas.**—Mes de Diciembre. Día 20, Capilla del Colegio Doncellas; 21 y 22, Iglesia de Santo Tomás, y 23, Iglesia de Santa María Magdalena.

**Santa Iglesia Catedral.**—El domingo 24, en la Misa Mayor, predicará el muy ilustre Sr. Ldo. D. Francisco Frutos Valiente, Canónigo Magistral.

**Iglesia de Padres Carmelitas.**—Durante la semana, desde las cinco de la mañana hasta las ocho y media, habrá Misaes rezadas de media en media hora.

Hasta nuevo aviso, la solemne «Salve Carmelitana» será á las cinco y media de la tarde.

**Iglesia de San Cipriano.**—Todos los sábados, á las ocho, Misa cantada en honor de Nuestra Señora de la Esperanza, y por la tarde, al toque de Oraciones, Santo Rosario y Salve.

**Iglesia de Santo Tomás Apóstol.** El día 21 solemne función á su Titular. A las diez, Exposición y Misa, en la que predicará D. Manuel Muñoz de Morales. Por la tarde, á las tres, Exposición, solemnes Completas, Bendición y Reserva, dándose á adorar la Sagrada Reliquia.

**PASATIEMPOS**

Por E. Montero.

**TRIANGULO**

x x x x x  
x x x x  
x x x  
x x  
x

Sustitúyanse los signos por letras de modo que pueda leerse vertical y horizontalmente: 1.ª línea, nombre de mujer; 2.ª, para notales; 3.ª, del soldado; 4.ª, verbo; y 5.ª, vocal.

Solución á la tarjeta numérica publicada en el número anterior: CRISTÓBAL.

Han enviado solución exacta: Mauricio Liberal, «Uno de Lineros», Juan Peces, Pedro de la O, Antonio Fernández, «Un talaverano», Jacinto del Val y otros varios.

**Almanaque de Ntra. Sra. del Pilar para 1912.**

Interesante librito de propaganda que los devotos de la Virgen del Pilar deben repartir á sus amigos, encargándose cada uno de colocar ó regalar una docena al menos. Contiene, calendario muy completo y artículos de lectura piadosa y amena; cuentos, poesías, coplas de jota, crónica anual del culto y devoción á la Virgen del Pilar, etc., etc. Colaboración de ilustres literatos. OFRECE A SUS LECTORES 700 REGALOS. 1 ejemplar, 55 céntimos; 12 ejemplares, 6 pesetas. Descuentos importantes pidiendo 100 ó más. Envíese el pedido juntamente con su importe, en Giro Postal, libranza de Giro Mutuo, ó sellos de 16 céntimos, á J. M. Azara, Director de

Anales del Pilar.—Apartado 59.—Zaragoza.

A la misma dirección pueden encargarse PLACAS DE LA VIRGEN DEL PILAR, en hierro esmaltado, para colocarlas en las puertas, automóviles, coches, etc., á 1,50 pesetas una; y también otros artículos de propaganda. «Anales del Pilar» es una revista mensual que solo cuesta 3 pesetas al año.

**Confitería, Pastelería y Fábrica de Mazapán**

**TELESFORO DE LA FUENTE**

Zocodover, 47 al 50, teléfono 234.—TOLEDO

**ESTA CASA NO ANUNCIA**

Únicamente en este caso, creyendo cumplir un deber en pro de la humanidad, dice:

«Que los cafés y chocolates elaborados en su casa, es lo mejor que se conoce.»

**Carreras Militares é Ingenieros Industriales**

**LA PREPARATORIA MILITAR**

**PROFESORADO**

Comandante Letamendia, ex Profesor de la Academia de Infantería. Capitanes Ozaeta y Peñalosa, ex Profesores de la Academia de Infantería. Esteban-Infantes, Abogado. Aragonés, Profesor de Dibujo.

**ALUMNOS INTERNOS Y EXTERNOS**

Dirección de la correspondencia:

Don Rodrigo Peñalosa, calle de la Granada, núm. 4.—TOLEDO

**Fábrica de mazapán, Confitería y Chocolate de JUAN MARTIN BURRIEL**

Martin-Gamero, 11.—TOLEDO

DEPÓSITO EN MADRID: 13, PROGRESO, 13

ALMACÉN DE COLONIALES Y CONFITERÍA DE ANDRÉS DÍAZ ZORITA

**NAVIGAZIONE GENERALE ITALIANA**

Servicio acelerado postal y comercial para el Sur de América (Brasil, Uruguay, Argentina.)

EL MAGNÍFICO VAPOR DE 11.000 TONELADAS

**SARDEGNA**

saldrá de Almería el 23 de Diciembre para Río Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires, con breve escala en Dakar.

Tomará carga y pasajeros en 1.ª, 2.ª y 3.ª clase.

Exactitud en los itinerarios, cámara de lujo, confort moderno, comodidad, buen trato, higiene, hospital, departamentos ventilados, luz eléctrica, telégrafo sin hilos, dos hélices.

**COMIDA ESPAÑOLA**

Aviso.—Para obtener plaza los viajeros de cámara y los de 3.ª, avisarán con tiempo y mandarán sus documentos al Consignatario.

La lista de pasajeros quedará cerrada la noche anterior de la salida del buque ó antes si se han cubierto las plazas reservadas á este puerto.

Consignatario: Alfredo Rodríguez Burgos, calle de Gerona, núm. 5 (al lado de la Audiencia), Almería.

**Confitería**

**Francisco Martínez**

Santo Tomé, 17.—Teléfono 77.

**La Primera Casa**

en la fabricación de los

**Ricos Mazapanes de Toledo**

de fama universal.

**Única Casa en Toledo**

que expende

Riquísimos albaricoques al natural

Probados y os convenceréis.

Confitería de Francisco Martínez

sobrino de Pérez Hernández.

17, Santo Tomé, 17.—Teléfono 77

TOLEDO

**Dinamógeno**

SAIZ DE CARLOS

El desequilibrio nervioso trae como consecuencia la irritabilidad de los centros nerviosos, cerebro y médula, produciendo insomnio, debilidad general y en muchos casos la

**NEURASTENIA**

acompañada de pérdida de memoria, apatía, demacración, histérismo, inapetencia.

EL MEJOR TONICO para curar estas afecciones, es el Dinamógeno Saiz de Carlos, que activa la nutrición de los sistemas muscular, óseo y nervioso, fortificándolos y equilibrando sus funciones, por lo que cura el

**RAQUITISMO,**

recetándolo los médicos para todas las afecciones en que están indicados el aceite de bacalao y las emulsiones de éste con hipofosfitos, sobre los que tiene la ventaja de ser mejor de tomar, abrir el apetito, no cansar al estómago; tonifica y nutre más, pudiéndose usar lo mismo en verano que en invierno y lo toman los Niños con verdadero placer, á los que transforma de pálidos y anémicos, en sonrosados y fuertes con solo el uso de dos frascos.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 38, MADRID. Se remite folleto á quien lo pida.

TOLEDO

IMPRESA DE LA VIUDA É HIJOS DE J. PELÁEZ

Comercio, 55, y Luceo, 8.

— 4 —

ó camino real de Andalucía (hoy la atraviesa la carretera á Ciudad Real), al Sur de la capital Toledo, antigua cabeza de nación, á 20 kilómetros de distancia por citada carretera, y 17 por el camino real antiguo.

Su situación geográfico-meridional, como se ha dicho, es estar comprendida entre los 39º, 44' y 29" de latitud N. y 0º, 4' y 17" de longitud O., correspondientes al meridiano de Greenwich; y con relación al mar á los 41º de latitud y 14º, 20' de longitud, á la altura de 500 metros próximamente sobre el nivel de las aguas.

Sus límites son por el Sur con la villa de Sonseca; al Oeste con Mazarambroz y Layos; al Norte con Cobisa y Burguillos, y al Este con Chueca, Villamiñaya y Orgaz, su capitalidad judicial.

Sus condiciones atmosférico-climatológicas son inmejorables por la pureza de los aires dominantes, esplendidez de sol que disfruta y excelentes aguas; circunstancias que, unidas á la inherente afabilidad y congénita hospitalidad de sus naturales, la hacen, á más de saludable, recomendable á los enfermos que desean buscar su descanso y persiguen su mejoría hasta adquirir un total restablecimiento.

En cuanto al origen de su nombre, se

— 5 —

hallan divididas las opiniones de los historiadores; Aldrete, y con él algún otro cronista antiguo, dicen que, *Ajofrin*, significa sitio hondo, barranco, sima; y no estando esta población en tal posición topográfica, antes al contrario, puesto que tiene su asiento en una de las altas llanuras ó mesetas de la vertiente Sur del Tajo, no se concibe cómo fundamentaron tal etimología de su nombre, tan opuestamente á su citada posición.

Otros definen su denominación, y ésta es la razón más lógica, haciéndola derivar de la voz árabe *Aljoferin*, cuyo significado es sitio de muchas riquezas, por las muchas que esta población tenía antes y después de la dominación agarena.

Su antigüedad es remotísima, tanto, que no hay, que sepamos, documento que dé alguna luz sobre su formación, lo cual sucede con muchos pueblos en España; pues ni Thelemeo en sus célebres tablas geográficas, ni Abrahán, Otilio y otros que levantaron planos de algunas regiones de nuestra península, la hicieron figurar, con dicho nombre, en sus cartas coreográficas, motivo que nos induce á creer, dada su mucha importancia, que teniendo otro nombre fué después cambiado por el que hoy tiene, merced á la voluntad de los pueblos que nos dominaron, de razas,

— 6 —

rales de dicha ilustre población, en gracia á no ser molestos á los lectores de esta revista, si bien no dejaremos sin enunciar el paso y pernoctamiento que en ella hizo Santa Teresa de Jesús, en compañía de su padre espiritual San Pedro de Alcántara (1), al pasar para proseguir sus fundaciones religiosas en la Mancha y Andalucía, haciendo su estancia en la casa de la plaza de San Ildefonso, fachada al saliente, en la cual nació nuestro muy querido amigo el rico hacendado D. Toribio Martín Maestro.

(1) Hay opiniones de ser San Juan de la Cruz el que acompañaba á la Santa avileña.

**Por la «Patria chica».**

**La noble villa de Ajofrin**

por

D. Miguel C. Manzano y Martín.



TOLEDO

Imprenta y Librería de Viuda é Hijos de J. Peláez

Comercio, 55, y Luceo, 8.

1911

**COLEGIO DE NUESTRA SEÑORA DEL CONSUELO**  
 INCORPORADO AL INSTITUTO GENERAL Y TÉCNICO  
 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA  
 Menores, 14—TOLEDO  
 DIRECTOR  
**D. ZACARIAS DE SAN VICENTE Y ARCE**

El er dito que goza este Establecimiento docente, el más antiguo de los de su clase en la provincia, es debido á los sistemas, métodos y procedimientos que en la enseñanza se emplean. Existe verdadera Escuela graduada en la primaria.—Materia científica adecuada.—Diez Profesores titulados.—Honorarios módicos.—Se admiten alumnos internos y externos.

**REGLAMENTOS Y PROSPECTOS GRATIS**

Antigua fundición de campanas  
 de  
**Constantino de Linares Ortiz**  
 Carabanchel Bajo, MADRID



Fundición de campanas. Pídase catálogo.

Esta antigua casa, que durante muchos años ha sido fundidora de toda la Archidiócesis de Toledo, ofrece á todos los Párrocos sus servicios para la refundición de las campanas rotas; el bronce que emplea es de la mejor calidad; desde muchos años viene recomendado por los Boletines Eclesiásticos.

**Academia Politécnica y Colegio de 1.ª y 2.ª Enseñanza**

Este Centro, único en la provincia, dispone de DOCE PROFESORES titulados en todas las Facultades; en él se pueden cursar: Medicina, Farmacia, Derecho, Ciencias, Letras, Carrera Mercantil, Magisterio, Instituto, Teneduría de libros, Contabilidad, Aduanas, Telégrafos, Correos, Idiomas en toda su extensión.

Salones amplios y bien aireados.

**INTERNOS.**—Pedid Reglamento al Director.  
**ALFILERITOS, 19—TOLEDO**

**IMPRESA Y LIBRERÍA** DE VIUDA É HIJOS DE J. PELÁEZ  
 COMERCIO, 66, Y LUCIO, 8.—TOLEDO

**B. Cortecero.**—Dorador á mate y bruñido.  
 Se doran Altares, Carrozas, etc.—Plaza de la Magdalena, núm. 11, Toledo.

**EDUARDO ÁLVAREZ**  
**RELOJERÍA.—ÓPTICA.—ELECTRICIDAD**

<p><b>Relojería.</b></p> <p>Relojes de todas clases y marcas.—Relojes extraplanos y extradelgados.—Representante de la marca <b>Juvenia</b>.—Reguladores.—Despertadores. Cadenas.</p> <p>Gran taller de composuras garantizadas.</p>	<p><b>Óptica.</b></p> <p>Gafas y lentes de todas clases.—Anteojos cristal de roca garantizada, desde ocho pesetas.—Lentes ahumados.—Lentes cristales especiales de colores higiénicos.—Gemelos teatro, campo y prismáticos.—Barómetros.—Termómetros, etc.—Se combinan anteojos con recetas de los señores Oculistas.—Armaduras, cristales y piezas de recambio.</p>	<p><b>Electricidad.</b></p> <p>Material eléctrico para luz, timbres y teléfonos.—Maquinaria eléctrica.—Aparatos para gabinetes y escuelas.—Arañas-brazos.—Cristalería.—Arcos voltaicos.—Aparatos de calefacción, ventilación y cocina eléctrica. Lámparas de filamento metálico de todas las marcas y voltajes de Toledo y su provincia, desde 2 pesetas.—Lámparas corrientes, desde 0,50 idem.</p>
--	---	---

Relojería, Óptica y Electricidad.—ALVAREZ.—Comercio, 23 y 25.—Toledo.

**CENTRO DE PERIÓDICOS**  
**RAMÓN GARRIDO**  
 Zocodover, 44, TOLEDO

Objetos de escritorio y libros piadosos.  
 PRECIOS ECONÓMICOS  
 Postales de todas clases y precios.  
**ULTRAMARINOS**  
**Mariano Hernández**  
 Barrio Rey, 3 y 5, teléfono 231.

**ALMORRAÑAS**  
**HEMORROIDES**

Por crónicas que sean se curan radicalmente.  
 Remedio seguro, infalible.  
 Frasco, 2 pesetas. Certificado 2,25.  
 Se envía á todas partes por correo, contra remesa de su importe en libranza, giro postal ó sellos correo de 15 céntimos.  
 Previo contrato, nada se cobra hasta después de la completa curación.  
 Los pedidos á los SRES. COSTA y C.ª, ALVAREZ, 4, BARCELONA.



**CHOCOLATE DE LA TRAPA**  
 FABRICADO POR Los Religiosos Cistercienses VULGO TRAPENSES  
 DE SAN ISIDRO, EN VENTA DE BAÑOS.

PAQUETES	PASTILLAS	PESETAS
1.ª marca: Chocolate de la Trapa, De 400 gramos...	14, 16 y 24	1,25, 1,50, 1,75, 2 y 2,50
2.ª marca: Chocolate de Familia...	14 y 16	1,50, 1,75, 2 y 2,50
3.ª marca: Chocolate Económico...	16	1 y 1,25

Elaborados según fórmula aprobada por los Laboratorios Químicos Municipales de Madrid, Pamplona y San Sebastián. Cajitas de merienda, 3 pesetas, con 64 raciones. Descuentos desde 50 paquetes. Pórtos abonados, desde 100 paquetes, hasta la estación más próxima. Se fabrica con canela, sin ella y á la vainilla. No se carga nunca el embalaje. Se hacen tareas de encargo desde 50 paquetes. Al detall. Principales ultramarinos.

**EL LEÓN**  
**CEMENTO PORTLAND ARTIFICIAL**  
 DE Matillas (Guadalajara)  
 Administración central: Lealtad, 13 MADRID  
 Dirección telegráfica: Anglocemen MADRID

El Cemento Portland Artificial, marca EL LEÓN, de la Fábrica de Matillas (línea M. Z. A.), dotada con los más modernos HORNOS GIRATORIOS, es de FRAGUADO LENTO, MOLIENDA FINA, COMPOSICIÓN QUÍMICA EXACTA, el más resistente y económico, no sólo por su precio bajo, sino porque mezclando UNA parte de cemento con CINCO de arena, tiene mucha más resistencia que los demás cementos.

FINURA	FRAGUADO		Prueba de expansión Chastier.	RESISTENCIA A LA TRACCIÓN EN KILOGRAMOS, POR CENTÍMETRO CUADRADO			
	INICIAL	FINAL		PASTA PURA CON 25% DE AGUA		PASTA DE 1 DE CEMENTO Y 3 DE ARENA CON 7% DE AGUA	
TAMIE DE 4.900 MALLAS	h. m.	h. m.	4mm.	A los 7 días.	A los 28 días.	A los 7 días.	A los 28 días.
12%	2,50	11,0	4mm.	45	70	16	30

Resistencia á la compresión, una parte de Cemento con tres de arena:  
 á los 7 días, 192 kilos por centímetro cuadrado.—á los 28 días, 371 kilos id. id.

Depósitos de venta.—PROVINCIA DE TOLEDO.—Toledo: D. Cirilo Ormachea, Ferrería, Cadenas, 16, D. Julio Ortega, Ferrería, Zocodover, 4; D. Juan Francisco Barbudo, Almacénista, Miradero, 38; Don Nazario del Prado, Almacénista, Paseo de la Rosa.—Quintana de la Orden: D. Alejo Gallego, Fábrica de Móstoles. Ocaña: Sr. Suceso; de Romero, Almacén, Mayor, 6 y 8.

**SAN JOSÉ**  
 Fábrica de jabones de primera.  
 Jabón sevillano.  
 D. Blas Faraco, Ciudad, 11.—TOLEDO

**Cerería, Librería, Objetos de escritorio, Papelería, Coronas y Flores de M. San Román**  
 Comercio, 16, TOLEDO  
 La Antigua Funeraria  
 Sal, 11.—Teléfono 255.

**SE ALQUILA** en la calle Núñez de Arce, núm. 7, un cuarto principal con agua de fuente y aljibe, buenas ventilaciones y galería con sol.—Razón: callejón de San José, 3.

de 1080, «Que caso de morir en el rincón de Toledo, se le entierre en su pueblo natal, Ajofrín.»

Al Arzobispo D. Francisco Silíceo, fundador del Colegio de Doncellas Nobles de Toledo, se le tien por oriundo de esta noble villa, siendo cierto que sus padres fueron propietarios de las casas principales de la hoy calle del Carato.

Fray Francisco Suárez, hijo de D. Gaspar Suárez de Toledo, tenía por origen esta villa en que nació, apellido y casa de Ajofrín, siendo una de las familias más antiguas é importantes del Condado de Castilla. Este ilustre apellido *De Ajofrín*, que tan linajuda familia llevara, en opinión de Quintana Dueñas, cronista de pasados tiempos (en el de su vida), estaba vinculado en la familia de los Condes de Cédillo.

El Conde Alfonso II, duño y señor de Ajofrín, Cervatos, Villaseca, Torre de Esteban Hambrán, Alcalde de Mora, Alcázares de Toledo, Príncipe de la milicia y rico home de Castilla, tenía su procedencia en esta antigua villa.

D. Pedro Sigüenza, Licenciado y célebre escritor, era también hijo de Ajofrín; renunciando á enumerar los muchos personajes que, tenempas en cartera, originarios y natu-

costumbre é ideales tan opuestos como diferentes. Lo que está fuera de toda duda es que fué fundada mucho tiempo antea de la dominación romana en nuestro suelo, no habiendo faltado en siglos anteriores al actual, quien la considere creada por los descendientes de Sem y Jafet, pobladores de Asia y Europa. (Esto podría ser materia de estudio para los historiadores, arqueólogos, etcétera, no para nosotros, que nos faltan ciencia, capacidad, competencia y tiempo.)

Lo indubitable y cierto es que, los Pretores romanos, que gobernaron España, la tuvieron por *Ilustrísima é importante Colonia*, los godos la suubiecieron sobremanera con murallas y un castillo, y los moros la constituyeron en plaza de armas, sin duda alguna para tenerla de espaldas de sus miras en atacar fácil y oportunamente la imperial ciudad.

En la población, que en todas épocas tuvo familias y personalidades de gran esplendor, magnificencia y linajuda seguridad, limitándonos á referir en primer término á *Niño Alonso*, quien según el cronista é historiador vallisoletano Fray Francisco Sandoval, Obispo de Pamplona, dice en su historia de los Reyes de Castilla y León, pag. 179, dejó ordenado en su testamento, fechado el año

**La noble villa de Ajofrín.**

FRAGMENTOS GEOGRÁFICO-HISTÓRICOS.

Cuando poco tiempo há en estas columnas hicimos una concisa exposición de la constante fe de los ajofrineros hacia el iris de sus amores, *María Santísima*, en su providencial título de *Gracia*, no podíamos imaginarnos que el ferviente católico y culto literato, tanto como caballero militar, don Manuel Castaños y Montijano, con su inextinguible amor á las glorias todas de su patria, y singularmente á las de Toledo y su provincia, había de proporcionarnos ocasión propia para decir algo, muy poco, siquiera sea tan brevísimo como toscamente, sobre la noble, leal y distinguida villa de Ajofrín y de sus heroicas naturas.

Principiamos, pues, describiendo la población, que se halla enclavada en el centro de la *Carpentana*, en la antigua vía de la *Plata*